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Mitteilungen
Entomologischer Verein Stuttgart 1869 e.V

Jahrgang 24 30.6.1989

Protokoll der Hauptversammlung 1988

Die diesjährige Hauptversammlung des Entomologischen Vereins 
Stuttgart 1869 e.V. fand am 8. Februar 1989 wiederum im 
Staatlichen Museum für Naturkunde, Sitz Löwentor, statt.
Sie wurde gegen 19.40 Uhr durch den 1. Vorsitzenden, Herrn 
Dr. Schawaller,eröffnet.
Anwesend waren zweiunddreißig (32) ordentliche und stimmbe
rechtigte Mitglieder.
Nach der Begrüßung ging der Vorsitzende auf die Tagesordnungs
punkte ein.

T a g e s o r d n u n g
Punkt 1:
Vorlesung des Protokolls der letztjährigen Hauptversammlung- 
(Vereinsjahr 1988)

Der Schriftführer, Herr Klaus Nimmerfroh, verlas das Proto
koll.
Von seiten des Vereinsmitglieds, Herrn Friedrich, Künzelsau, 
wurde gegen die verlesene Niederschrift Einwand dahingehend 
erhoben., daß der vorgelesene Text an manchen Stellen nicht 
mit dem Publizierten übereinstimme und daß das Protokoll 
selbst, wie ihm schiene, zu allgemein gehalten sei.

Punkt 2a:
- Bericht über das Jahr 1988 durch den 1. Vorsitzenden -
Der Bericht über das einhundertneunzehnte (119.) Jahr der 
Vereinsgeschichte ergab eine durchaus positive Bilanz. Zwölf 
neue Mitglieder seien im laufenden Vereinsjahr aufgenommen
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worden. Demgegenüber stehen drei Austritte aus Altersgründen 
oder Wegzug.
Die Mitgliederzahl belaufe sich nunmehr auf 202.
Zwei Todesfälle seien im Jahr 1988 zu beklagen gewesen.
Die Toten sind:

Herr N. Schürmann, verstorben am 25.5.1988 sowie 
Prof.Dr. Erwin Lindner, verstorben am 30.11.1988.

Zum Gedenken an die Verstorbenen erhoben sich alle Anwesenden. 
1988 seien wiederum zwei Hefte der Zeitschrift mit 124 Seiten 
des Jahrgangs 23 erschienen.
Dank ging an Herrn Johannes Reibnitz, der für die Gestaltung 
der Hefte in neuer Form sich bemüht hat.
1988 seien wiederum eine Anzahl an Treffen, Vorträgen und 
Exkursionen des Vereins durchgeführt worden.
Bei den Koleopterologen waren dies:
a) Exkursion am 7. u. 8.Mai 1988 nach Oberflockenbach bei Wein- 

heim/Bergstraße sowie am 11. u. 12.Juni 1988 ebenfalls in 
das Gebiet. Ausrichter hierfür war Herr Jürgen Frank.

b) Vom 24.-26.9.1988 wurde eine Höhlenexkursion durchgeführt. 
Sie führte in das Gebiet des Montegrappa in Oberitalien. 
Ausrichter wiederum Herr Frank sowie Herr Lausberger.
Die Ergebnisse und die Auswertung der Exkursionen werden 
in Bälde veröffentlicht. Sie werden in den Mitteilungen zu 
lesen sein.

c) Wintertagung der Koleopterologen vom 28. bis 30.10.1988.
Die Tagung habe diesmal bereits am Feiertag begonnen und 
sei insgesamt sehr gut besucht gewesen. Mehrere DDR-Besu- 
cher waren anwesend.

Öffentliche Vorträge und Exkursion der Lepidopterologen:
Im Mai hat Herr Schäfer beim Staatlichen Forstamt einen Vor
trag über "Schmetterlingsschutz im Forst" abgehalten.
Im Juni 1988 wurde ein Vortrag beim Gartenbauamt von den 
Herren Schäfer und Nimmerfroh über die "Parklandschaft 
Stuttgart und deren Bedeutung für die Großschmetterlinge" 
abgehalten.
Im Oktober 1988 haben mehrere Mitglieder des Deutschen Bundes 
für Vogelschutz die Sitzung im Löwentor besucht und mit Herrn 
Dr. Schawaller eine Führung durch die Sammlungen vorgenommen.
Am 3.7.1988 fand das Familientreffen auf dem Rotenackergelände 
statt. Herr Hein hatte dies ausgerichtet. Dieses Treffen war 
leider sehr schwach besucht.
Die vom 25. bis 26.6.1988 abgehaltene Exkursion ins Bühler 
Tal bei Schwäbisch Hall, die Herr Abel ausrichtete, war hin
gegen sehr gut besucht und fand entsprechenden Anklang. Die 
Ergebnisse liegen zwischenzeitlich vor. Sie werden in den 
Mitteilungen demnächst publiziert.
Am 14.1.1989 fand der Familienabend des Entomologischen Ver
eins statt. Leider waren mehrere Vereinsmitglieder aus priva
ten Gründen verhindert. Deshalb war der abgehaltene Vortrag
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über die 8 einheimischen Theklinenarten und deren Biologie 
schlecht besucht. Die Resonanz zu dem Vortrag selbst war 
positiv.
Die für Oktober bzw. November 1988 geplante Schmetterlings
tagung im Staatlichen Museum mußte leider abgesagt werden, 
weil man für die Ausrichtung selbst keine Unterstützung fand 
sowie auch kein Interesse bestand.
Anschließend richtete Herr Dr. Schawaller Dank an alle Aktiven, 
die für die abgehaltenen Exkursionen bzw. Vorträge verant
wortlich waren.
Punkt 2b:
- Bericht des Rotenackerwarts -
Herr Hein gab bekannt, daß 1988 keine nennenswerten Beschädi
gungen auf dem Vereinsgrundstück aufgetreten seien.
Neun (9) Treffen seien angesetzt gewesen, dies jeweils auf 
den Freitagspätnachmittag mit guter Beteiligung. Außerdem 
seien neun (9) Arbeitstage fest geplant gewesen, die überwie
gend auf Spontanaufrufen beruhten. Dabei sei ein Teil der 
eingestürzten Mauer wieder aufgesetzt worden.Der Rest stehe 
für 1989 an. Er appellierte an alle, sich für die anfallenden 
Arbeiten im Jahr 1989 zur Verfügung zu stellen. Die Arbeits
tage werden in dem Jahresprogramm veröffentlicht.
Herr Hein wies darauf hin, daß beabsichtigt ist, am gesetz
lichen Feiertag, dem Fronleichnamsfest (25.Mai 1989), wiederum 
ein Familienfest auf dem Rotenackergelände abzuhalten. Näheres 
hierzu ergehe gesondert.
Insgesamt zog der Rotenackerwart eine positive Bilanz gegen
über den vorhergehenden Jahren und bat gleichzeitig noch um 
verstärkte Unterstützung für seine Aufgaben.
Punkt 3:
- Kassenbericht -
Der Vereinskassierer, Herr Otto Ehmann, gab einen ausführ
lichen Abriß über die Bewegungen und die Finanzsituation im 
abgelaufenen Geschäftsjahr ab.
Gleichzeitig beantragte er aufgrund der nicht ungünstigen 
und ausgeglichenen Finanzsituation des Vereins den Jahresbei
trag in bisheriger Höhe zu belassen.
Herr König, der als Kassenprüfer tätig war, bescheinigte in 
schriftlicher Form, daß er am 25.1.1989 sämt
liche Kassenabwicklungen von Herrn Ehmann geprüft habe. In 
seinem Schreiben kam zum Ausdruck, daß Herr Ehmann in bei
spielloser und einwandfreier Weise die Kasse des Entomologi- 
schen Vereins führe.

© Entomologischer Verein Stuttgart e.V.;download www.zobodat.at



6

Punkt 4:
Entlastung des Vorstandes -

Das älteste anwesende Mitglied, Herr Strohbusch, nahm die 
Entlastung vor. Hilfreich unterstützt wurde dieser von Herrn 
Jäger aus Bad Rappenau.
Für die Entlastung der Vorstandschaft sprachen sich alle anwe 
senden Mitglieder aus.
Bei dieser Gelegenheit dankte Herr Strohbusch der gesamten 
Vorstandschaft für die geleistete Arbeit in den vorausgegan
genen drei Jahren im Namen aller anwesenden Mitglieder.
Punkt 5:
Neuwahlen

a) Wahl des 1. Vorsitzenden
Herr Strohbusch schlug den bisherigen 1. Vorsitzenden, 
Herrn Dr. Schawaller zur Wiederwahl vor.
Die mit Stimmzetteln geheim durchgeführte Wahl ergab bei 
zwei (2) ungültigen Stimmzetteln dreißig (30) Stimmen für 
die Wiederwahl von Herrn Dr. Schawaller.
Herr Dr. Schawaller nahm die Wahl an und bedankte sich für 
die Wiederwahl und das für weitere drei Jahre ausgespro
chene Vertrauen.

b) Wahl des 2. Vorsitzenden
Für die Wahl des 2. Vorsitzenden schlug der 1. Vorsitzende 
nach seiner Wiederwahl Herrn Schäfer vor.
Die ebenfalls mit Stimmzetteln vorgenommene Wahl ergab 
folgendes Ergebnis: Von den abgegebenen 32 stimmberechtig
ten Mitgliedern erhielt Herr Schäfer 26 Ja-Stimmen. Zwei 
(2) ungültige Stimmen wurden abgegeben. Außerdem wurden 
vier (4) Enthaltungen gezählt.
Herr Schäfer nahm die Wahl an und bedankte sich bei allen 
anwesenden Mitgliedern für seine Wiederwahl.

c) Wahl des 1. Schriftführers
Für diesen geheimen Wahldurchgang entfielen auf den bis
herigen 1. Schriftführer, Herrn Klaus Nimmerfroh, 29 
Stimmen. 3 Enthaltungen wurden ausgesprochen.
Anschließend bedankte sich der 1. Schriftführer für seine 
Wiederwahl, nachdem er die Wahl ebenfalls angenommen hatte

d) Wahl des Ausschusses
Gern. § 11 der Vereinssatzung in der Fassung vom 12.3.1986 
besteht dieser neben dem 1. Vorsitzenden, dessen Stellver
treter und dem 1. Schriftführer noch aus folgenden Ver
einsmitgliedern:

dem 2. Schriftführer (Herr Bretzendorfer) 
dem Kassierer (Herr Ehmann)
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den beiden Bibliothekaren (Herr Reibnitz, Herr Krell) 
dem Schriftleiter der Mitteilungen (Herr Reibnitz) 
dem Gerätewart (Herr Hein).

Alle Ausschußmitglieder stellten sich zur Wiederwahl. Alle 
32 anwesenden stimmberechtigten Mitglieder sprachen sich 
für die vorgenannten, in Klammern stehenden Personen aus. 
Anstelle des aus Altersgründen nicht mehr kandidierenden 
früheren Schriftleiters, Dr. B. Herting, kandidierte Herr 
Reibnitz, der ebenfalls gewählt wurde.
Alle Ausschußmitglieder nahmen die Wahl an.

Punkt 6;
Anträge -

Bis zu Beginn der Hauptversammlung lag ein schriftlicher An
trag von Herrn Hein, Böblingen, vor.
Mit seinem Schreiben vom 25.1.1989 beantragt Herr Hein den 
Kauf nachfolgenden Schmetterlingswerks:

Die Bombyces und Sphings der Westpalearktis 
von Josef F. de Freina und Thomas J. Witt
1. Band DM 460,—

Die anschließende Diskussion über die Anschaffung dieses 
Werkes führte zu einer Abstimmung. Dabei sprachen sich 24 
Mitglieder für die Anschaffung des Werkes für die Vereins
bibliothek aus, 7 Enthaltungen und eine Gegenstimme wurden 
gezählt.
Punkt 7:
- Verschiedenes -
1. Treffen der Schmetterlingssammler im Staatlichen Museum für 

Naturkunde am Löwentor am 15.4.1989 gegen 9.30 Uhr.
Herr Schäfer gab bekannt, daß ab April nunmehr regelmäßig 
jährlich ein Treffen der Schmetterlingssammler im Museum 
veranstaltet werden soll. Es sei beabsichtigt, nach der 
allgemeinen Begrüßung das Treffen mit einem Diavortrag zu 
beginnen. Gedacht sei dabei an den Theklinen-Vortrag von 
Herrn Nimmerfroh. Anschließend können die Landessammlungen 
im Museum selbst besichtigt werden.

2. Herr Hein meldete sich zu Wort und kündigte an, daß am 24. 
und 25.6.1989 wiederum eine Exkursion geplant sei. Diese 
solle in das Naturschutzgebiet des Irrendorfer Hardts füh
ren. Wegen der Unterbringungsmöglichkeit gehe den Interes
senten noch gesonderte Mitteilung zu.

3. Käferexkursion
Herr Schiller richte diese aus. Näheres gehe den betreffen
den Personen noch schriftlich zu.

4. Antrag auf Aufnahme: Bei der Hauptversammlung lag ein An
trag auf Aufnahme in den Entomologisehen Verein Stuttgart 
1869 e.V. vor. Es handelt sich um Herrn Dr. Tschorsnig.
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Die Aufnahme wurde einstimmig befürwortet.
5. Höhe des Vereinsbeitrages

Die Abstimmung ergab, daß es bei dem jährlichen Beitrag in 
Höhe von 25,— DM aufgrund der nicht ungünstigen Finanzsi
tuation des Vereins bleiben solle.

6. Ausflug
Nach übereinstimmender Meinung aller Anwesenden besteht 
kein Interesse für das Abhalten eines Vereinsausflugs in 
bisheriger Form.

7. Herr Jäger aus Bad Rappenau meldete sich noch zu Wort und 
gab bekannt, daß im Raum Heilbronn ein entomologischer 
Arbeitskreis bestehe. Es handelt sich um ca. 20-25 Personen. 
Die entomologischen Tätigkeiten seien fraglich. Alle Anwe
senden nahmen dies zur Kenntnis.

Weitere Wortmeldungen lägen nicht vor, so daß Herr Dr. Scha- 
waller gegen 21.45 Uhr die Hauptversammlung mit Dank an alle 
Anwesenden beenden konnte.

Stuttgart, den 6.März 1989

Nimmerfroh 
(1. Schriftführer)

Dr. Schawaller 
(1. Vorsitzender)
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